

# La Almodaina

Palma de Mallorca  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Conquistador-30-bajos.  
Teléfono, 27

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 10 de la noche.  
Administración: desde las 8 m.

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:  
España . . . . . Ptas. 25  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 250  
Ultramar . . . . . 250  
Número suelto . . . . . 0,05

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL  
La mejor Revista literaria de España.  
Precios de suscripción: 30 pesetas al año.  
A los suscriptores de LA ALMODAINA.  
Colección encuadernada de 1889, quince pesetas.  
Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.  
Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.  
Se suscribe en la administración de LA ALMODAINA.

## ALMANAQUE La Ilustración

1891  
Se vende á DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

**DICCIONARIO**  
**ESPAÑOL-ITALIANO**  
**Y VICEVERSA**  
POR  
**D. Felipe Linati y Dalgado**  
Se halla de venta en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**VIA-CRUCIS**  
por D. Bartolomé Tolra, Pbro., dedicado á Su Majestad la Reina Regente.  
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de 75 céntimos ejemplar.

**Telegramas**  
(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)  
**Noticias**  
Madrid 15 á la 1.  
El Sr. Sagasta ha aplazado su viaje á Logroño hasta después de las fiestas de Navidad.  
Mañana (martes) se celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.  
**Proyectos**  
Madrid 15 á la 1'15 t.  
El general López Domínguez se propone conferenciar con el Sr. Sagasta para adoptar un común acuerdo en las cuestiones que se refieren á las elecciones de diputados á Cortes.

**La Junta del Censo**  
Madrid 15 á las 2 t.  
La Junta del Censo resolverá hoy la consulta del Gobierno respecto á que censo deberá regir para las elecciones parciales de Ayuntamientos.  
Creese que acordará la división por secciones que ha regido en las últimas elecciones provinciales.

**Carta de Madrid**  
Sr. Director de LA ALMODAINA.  
Es de todo punto inútil oponerse á la corriente de las ideas. No hay opinión, ni espíritu público; no hay cuerpo electoral ni fuerzas organizadas en favor de una idea determinada. Esto lo confirman hoy todos los periódicos respecto al resultado de las elecciones provinciales y lo confirman también los hechos con abrumadora elocuencia.  
El gobierno se ha manifestado débil y sin arraigo y aunque sus periódicos declaran que lo sucedido no tiene importancia la verdad es que no se comprende para cuando guarda el partido conservador sus elementos.  
En Madrid han quedado triunfantes los republicanos y fusionistas y relegados al sexto lugar los conservadores. En Valladolid, Coruña, Santander y Avila y otras varias provincias, resulta en una desastrosa minoría.  
Hay que tener en cuenta la indiferencia de los electores, pero aún así los que se han movido han triunfado; lo que demuestra que los

conservadores no han trabajado y si lo han hecho, la fortuna les vuelve la espalda.

Ante tal espectáculo ha habido quien ha sostenido que el Gobierno debía plantear la crisis y quien dió por segura la dimisión del gobernador y el alcalde Madrid.

Lo cierto es que el Sr. Silvela ha recibido friamente este golpe y que si en las conferencias últimas expuso al Sr. Cánovas el estado del Cuerpo electoral, á cuya inercia se ha debido la derrota su propósito de rehabilitarse ó sucumbir en la batalla que ha de librarse en la jornada de Enero.

Hoy sería el momento de censurar al Gobierno, porque volviendo á lo reciente es un hecho que debe fijar la atención el de que entre el gran número de los que aquí, no se han tomado la molestia de acudir á los colegios figuren todos los conservadores de talla, los que han sido ministros, los que son ó han sido subsecretarios, directores generales y otros funcionarios. Sin duda, esos personajes creyeron que la tarea de votar debía dejarse á los números más bajos de la escala social y política.

Los demás partidos han procedido al revés y han ido á la lucha mejor organizados y hasta disponiendo de mejores medios pecuniarios; y en suma, que los hombres que á la sombra del partido conservador han subido más alto, se creen ya regados de trabajar y hasta de moverse, de lo cual se desprende una resultante, que no hay para qué aclarar, y por la cual se descubre la clave que revela la misteriosa razón de muchas cosas.

Hoy las transformaciones de nuestros organismos, la evolución de las ideas democráticas, la participación que se otorga á todas las clases sociales exigen de los elementos conservadores mayor iniciativa, mayor actividad y resolución más enérgica.

El elector de hoy, grande ó chico, noble ó plebeyo, influyente ó aislado, debe estar en todas partes, recorrer los distritos, mezclarse con cuantas personas puedan servirle de ayuda, no desdeñar nada y utilizarlo todo.

Un acontecimiento de estos días, comentado con fruición en todas partes ha sido el discurso pronunciado en el círculo reformista por el señor Romero Robledo.

Este hombre público ante la apañada falange de soldados que siguen su bandera lanzó la metralla de su ira contra el Sr. Silvela, cuyas habilidades analizó con caustico acento y cuya derrota electoral comentó en todos los tonos.

Se comprende sin grande esfuerzo que entre ambos personajes existe un duelo á muerte por ser el Sr. Silvela el único obstáculo que impide la vuelta del jefe reformista al partido conservador.

Mirando superficialmente las cosas y observando que tuvo ataques para todos los partidos políticos por no satisfacer ninguno sus aspiraciones, podría creerse que se anulaba, cerrándose las puertas á que podría llamar.

Ha quedado radicado á segundo término el asunto referido á la Junta Central del Censo y sin embargo lo que ocurre en la ponencia continúa revistiendo el mismo interés que en los días anteriores; pero sigue sin formularse el voto particular que ha de suscribir el marqués del Pazo de la Merced.

Pocos días faltan si el Gobierno quiere ganar tiempo para la publicación del decreto de disolución de Cortes.

Anoche declaró el Sr. Silvela en su despacho que aquél no se haría público hasta la terminación completa de las cuestiones pendientes entre el Gobierno y la Junta Central del Censo. Respecto á la fecha de las elecciones el señor Ministro de la Gobernación confirmó lo que ya telegrafié á LA ALMODAINA y puedo asegurar que se verificarán el 25 de Febrero pero no por esto se adelantará la fecha de la reunión, la cual sigue siendo hasta ahora la del primer día de Marzo.

Es muy posible que coincidiendo con el decreto de convocatoria vea la luz pública otro haciendo alguna reforma electoral en Cuba que satisfaga á los autonomistas, entre los cuales es mayor cada día el descontento.

A. PALMA ESCOBAR

12 Diciembre de 1890.

### Una delación

La Comisión palentina que fué á la Corte á hacer gestiones á favor de Redón ha dirigido al embajador de la República francesa en Madrid la siguiente carta:

«Excmo. Sr. Paul Cambon, embajador de Francia en Madrid.

Nuestro muy respetable señor: La generosa mediación de V. E. en la súplica que dirigimos al presidente de la República francesa en obsequio al desgraciado Carlos F. Redón, preso en Palencia, ha producido el resultado más satisfactorio que podíamos apetecer.

Aquella capital, en su profundo agradecimiento, saluda reconocida al señor Presidente y le envía el testimonio de su satisfacción más completa, asegurándole que jamás olvidará la gran merced que ha recibido de V. E. al ver atendida su súplica.

En nombre de los palentinos dignese V. E., señor embajador, recibir con afecto esta entusiasta misiva de gratitud y profunda consideración que le envían sus atentos seguros servidores.

El conde de Esteban Collantes.—Ricardo Bacerro de Bengoa.—Gaspar Alonso Martínez.—Gumersindo Ausín.—Ramón Quintero.—José Alonso Rodríguez.—Gregorio García.—Ambrosio Donis.—Gabino González.

El gobernador de Palencia ha concedido permiso para que se celebre hoy una manifestación de agradecimiento y simpatía hacia el Gobierno francés.

No es el pueblo español de los que cejan ante el obstáculo ni de los que se abaten por la contrariedad. Cuando le guía un propósito noble, un fin patriótico y grande, no ve en las dificultades que se le opongan otra cosa que alicientes para llegar al resultado que anhela.

El vecindario palentino conviértase en protector de un desventurado súbdito francés que vió en él la víctima de una ligereza que para siempre debemos olvidar, y si con energía intentó huir, la sombra que podría empañar los gloriosos timbres de aquella tierra como ninguna hospitalaria, con tenacidad digna de encomio se apercebido á rescatar á la muerte moral á Mr. Redón cuando se comunicó oficialmente que por nuestro gobierno había sido concedida la extradición que las autoridades francesas solicitaran.

Perdida la esperanza de que los gobernantes españoles se opusieran á la entrega del fugitivo de la Guyana, comprendieron los palentinos que era menester obrar con rapidez, influyendo en el ánimo de los ministros de la nación vecina si se quería impedir que pereciese en las celdas de una prisión europea ó atormentado por las durezas de nueva deportación el desgraciado delincente que sufre todavía en el hospital de Palencia los rigores de cruel enfermedad.

A este defecto, disponiábase á partir para París, en el Sud-expres del lunes penúltimo el alcalde presidente de aquella municipalidad, don Felino Fernández, y el doctor Fuentes, corresponsal de El Imparcial en Palencia, siendo portadores de un sentido mensaje, suscrito por las señoras palentinas, que había de ser entregado á Mad. Carnot, esposa del presidente de la república francesa.

Entre tanto, los médicos Sres. Obejero, del correccional, Calleja, municipal, y Castro, director del Hospital, habían certificado que Carlos Tomás Redón no podía ponerse en viaje sin peligro de su vida.

Preparado ya el carruaje que había de conducir á Venta de Baños á la comisión que en París, con el concurso del duque de Mandas y de la colonia española gestionaría la resolución favorable de una solicitud de conmutación de pena, recibieron los expedicionarios un aviso del gobernador civil para que suspendieran su viaje por dos días.

Fundaba el gobernador su petición en que deseaba ser él, que había ordenado la prisión de Redón, quien tuviese la satisfacción de ponerle en libertad.

Suspendióse el viaje, y á las ocho de la noche se recibió en el Gobierno civil el siguiente telegrama del ministro de la Gobernación:

«El gobierno ha recibido nota del ministro de Negocios extranjeros de Francia, participándole que, en consideración muy principalmente á los generosos sentimientos y ardientes votos del pueblo palentino, que le han sido transmitidos, y que tanto eco han encontrado en la opinión, renunciaba á la extradición pedida de Mr. Redón, y por lo tanto, puede V. S. ponerle en libertad.»

Inmediatamente los agentes de orden público buscaron á Mr. Redón padre y lo condujeron al despacho del gobernador.

El infeliz anciano, creyendo que se le iba á comunicar la orden de entrega de su hijo á las autoridades francesas, penetró en la estancia tembloroso y acorralado.

Pronto advirtió, sin embargo, por el semblante de las personas que allí se hallaban reunidas que no eran desagradables, sino satisfactorias, las noticias que había de recibir.

Tradujéronle el telegrama los Sres. Obejero y Fuentes, los mismos que en días anteriores se

habían entendido con los Sres. Redón, que no conocen el idioma castellano, y al pronunciar la palabra libertad cayó el anciano casi de rodillas, derramando abundante llanto y presa de una emoción tan viva que apenas pudo articular las palabras de gratitud que entre zollosos hubo de dirigir á los circunstantes.

Respuesto un tanto con el auxilio de los que le rodeaban, refirió cómo se había postrado de hinojos ante la imagen de la Concepción, cuya fiesta celebrará la Iglesia el día anterior; con cuánto fervor había oído misa en la capilla del Hospital, pidiendo á la Virgen que intercediera para que terminasen de una vez las abrumadoras desgracias que le prosiguen, y con qué fe en la ventura que se le comunicaba había vivido las últimas veinticuatro horas.

Contemplando á Mr. Redón en aquellos momentos, sentíase ambición de ser poderoso para poder experimentar la satisfacción infalible de perdonar; deseo de llorar para creerse bueno; afán de haber participado de las desgracias de aquel padre para compartir su alegría con ninguna otra comparable.

Con ser tan tierna la escena ligeramente descrita no tienen punto de comparación con la que se desarrolló en la sala del Hospital al encontrarse padre é hijo y comunicarse con un abrazo cariñoso la grata nueva de quedar el enfermo en libertad.

Allí estaban el alcalde, los médicos, las Hermanas de la Caridad, algunos periodistas y otras personas de significación en la localidad.

Cuando llegó el coronel Silhero y retiró la fuerza que custodiaba al preso, las lágrimas asomaban á los ojos de todos los circunstantes viéndose cómo padre é hijo se esforzaban en dominar su emoción para colmo de bendiciones y de manifestaciones de gratitud á cuantos intercedieron en favor del infeliz deportado.

La se habrá verificado en Palencia la manifestación popular en honor del gobierno francés, que se inició el martes mismo en los salones del ateneo.

El vecindario palentino puede estar orgulloso de su comportamiento. El nombre de España había recibido allí un agravio que era preciso reparar; las lágrimas vertidas por las tres mil señoras que firman el mensaje á Mad. Carnot, bastarían para lograr una reparación conseguida también en su aspecto material con la libertad del delatado.

Las damas palentinas quemaban el último cartucho, pero á conciencia de que ganaban la palma de la victoria; no hay ser humano que resista la súplica que en nombre de una madre hacen tres mil señoras.

Solo ellas que nos llevan en su seno y nos amparan en la vida, son capaces de repetir con el poeta: «Si todo se comprendiera, todo se perdonaría.»

Veán ahora nuestros lectores el texto del mensaje á que venimos refiriéndonos:

«Señora: Privilegio es de algunas personas poder dispensar altos beneficios y recibir en cambio las bendiciones de muchos; vos gozáis hoy de ese privilegio envidiable; por eso las señoras de Palencia (en España) acuden á vos, seguras de no acudir en vano.

Sin duda ya conocéis con todas sus circunstancias el hecho que motiva nuestra súplica: un joven francés llamado Mr. Redón, que había logrado fugarse de la colonia penitenciaria de la Guyana, donde extinguía una condena, cayó en poder de la autoridad de esta población, y aguarda lleno de angustia el cumplimiento de las disposiciones legales para estos casos. Ser desgraciado y encontrarse entre nosotros, es título sobrado para que tomemos parte en su pena y nos interesemos por su suerte.

Nosotros no sabemos, ni queremos saber lo que pudiera reclamar la justicia, ni tampoco conocemos los trámites de la ley, para solicitar una gracia del jefe de ese gobierno; nuestros esposos y nuestros hijos, que también se interesan por este infortunado, sabrán responder á aquellas exigencias y ajustar su petición á esos trámites; pero en cambio nos queda á nosotras un recurso más poderoso y eficaz, sin duda alguna, y es acudir á vos, que sois mujer y madre como nosotras, y por lo mismo solamente al corazón pedís inspiración y estímulo en estos casos: dad, pues, testimonio; de no habernos engañado, interesándonos con vuestro esposo, el señor presidente de esa república, en favor de este desgraciado.

Estad segura de que en adelante vuestro nombre será pronunciado con afectuoso respeto en esta población, por haberos asociado tan eficazmente como esperamos, á los generosos sentimientos de las damas palentinas.— Siguen las firmas.

Palencia 8 Diciembre 1890.»

### La reforma electoral

y la revisión en Bélgica

Proposición de M. Janson.—Los radicales y la revisión. —Actitud de los conservadores.—Manifestaciones públicas.

La importancia del movimiento político desarrollado aquí en favor de la reforma electoral no podía menos de reflejarse en las discusiones de estas Cámaras, reducidas hasta ahora á asuntos de orden puramente interior, desde que reanudaron sus tareas del 11 del mes pasado.

El diputado radical Janson ha apoyado una proposición presentada por él al inaugurarse la legislatura, con objeto de modificar los artículos 47, 53 y 56 de la Constitución de la Monarquía belga, relativos los dos primeros al censo mínimo de 20 florines que se exige como única tasa para ejercer el derecho de elegir, lo mismo á los diputados que á los senadores, y el tercero á las condiciones que deben reunir estos últimos, entre las cuales figura la de pagar por lo menos mil florines de contribución directa.

La concurrencia extraordinaria de público y diputados desde antes de empezarse la sesión demostraba claramente el gran interés que despertan estas cuestiones políticas aquí como en todas partes, y hay que convenir en que quedó justificado en el curso de la discusión.

Prescindiendo de los intereses de partido en que se inspiran los discursos de los principales oradores, y que están de acuerdo con las actitudes y tendencias de cada uno, de ellos responden al estado actual de la cuestión y convienen en el fondo en que ha llegado el momento de resolverla en uno ú otro sentido. Así se explica que los jefes de las fracciones liberales se hayan puesto de acuerdo para pedir la revisión, olvidando por ahora las diferencias que separan á los radicales partidarios del sufragio universal de los doctrinarios, que sólo admitían la fórmula de saber leer y escribir, aceptada con trabajo por el ilustre Frere Orban, y no otra cosa significan las declaraciones del presidente del Gobierno al aconsejar á la mayoría que tomará en consideración, para discutirla detenidamente, una proposición que hasta ahora habían rechazado en absoluto los conservadores en distintas ocasiones, dando así una prueba de habilidad y previsión, pero reconociendo implícitamente su importancia con sólo acceder á que se discuta después de lo que ha venido á significar en estos últimos tiempos.

Otro incidente que confirma los peligros indicados en mis anteriores correspondencias es el siguiente: la actitud del presidente del Consejo ha dado lugar á que se manifieste la disidencia que también existe entre los diputados de la mayoría, declarando uno de sus jefes, M. Wot-hombot, conforme con el proyecto de una revisión moderada, y sosteniendo M. Wotela la conveniencia de respetar una Constitución que rige hace ya sesenta años y á cuya sombra ha realizado Bélgica todos sus progresos administrativos y económicos; declaración que hizo más efecto por responder mejor á las tendencias dominantes en las masas conservadoras.

Con tales antecedentes no parece infundado anunciar que la revisión ofrece pocas probabilidades de prosperar por ahora, siendo de proveer que el Ministerio y la mayoría procurarán retrasar su discusión cuanto puedan, y que en último término la rechazarán las Cámaras por espíritu de conservación, con lo cual quedará reducida á seguir sirviendo de bandera para que los partidos avanzados procuren explotar cada día en mayor escala la agitación promovida hace ya meses, con su inseparable cortejo de manifestaciones públicas ante el Palacio de la Representación Nacional.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 50

JORGE OHNET

### LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

—V. va á decirme lo que pasa (dijo). Es preciso que sepa yo al fin de lo que se me acusa. Porque en la actitud cohibida de los que me defendían ó me compadecían, adivino que se hace pasar sobre mí una acusación. Pero ¿cuál?

Claudio miró tristemente á la joven. —Era el á quien estaba reservado el penoso deber de decirle la verdad y de exponer á su vista los oprobios con que la manchaban? Lise adivinó vacilación de su amigo, y le estrechó nerviosamente la mano.

—No tenga V. reparo (dijo): quiero saberlo todo.

Claudio no contestó. El joven retrocedió ante la necesidad dolorosa de explicar á Lise las infames alusiones de que era objeto, y no halló palabras para decir á aquella niña tan pura que se la citaba como á una mujer perdida. Y con un movimiento brusco le tendió el periódico.

Lise lo reconoció. Era el mismo que había dejado sobre la chimenea de su cuarto. Se asom-

### Exposición Artística en Berlin

Se ha publicado el programa de la Exposición internacional de Bellas Artes, que se celebrará el año próximo en la capital del imperio alemán, para conmemorar el cincuentenario de la Asociación de los artistas berlineses.

El certamen se inaugurará el 1.º de Mayo y se cerrará el 15 de Septiembre, y se verificará en el Palacio de Exposiciones Nacionales, cerca del embarcadero de Lahrte.

Todas las obras que han de ser expuestas tendrán que entregarse en el edificio de Exposiciones Nacionales, desde el 14 de Marzo hasta el 10 de Abril de 1891.

Para la Exposición serán admitidas obras artísticas de todos los países en el terreno de la pintura, escultura, arquitectura y de las artes gráficas y reproductoras.

Se ha proyectado, además una sección para exponer obras de lujo sobresaliente del comercio de libros, con artísticas ilustraciones, así como otra sección especial para abanicos pintados, diplomas y dedicatorias artísticamente ejecutadas.

El emperador concederá primeras y segundas medallas, y además el Jurado repartirá diplomas de honor y menciones honoríficas.

Los países extranjeros tienen el derecho de enviar un vocal para el Jurado por cada veinte expositores.

Además del catálogo común ha de publicarse un catálogo ilustrado. Se suplica á los artistas que remitan dibujos ó fotografías para este último hasta el 15 de Marzo de 1891 á la corporación de los artistas de Berlin (Verein Berliner Kunstler) Berlin W., Wilhelm Strasse 92. Los dibujos pueden estar hechos por cualquier método técnico.

### Los vinos españoles

en Francia

Estación enológica de España en Paris (Boletín semanal del mercado)

La importación en Francia de vinos españoles en los diez primeros meses de este año ha sido de 5.812.139 hectolitros, contra 5.703.047 en igual periodo del pasado año. Esta cantidad de vinos importados de España representa algo más del 69 por 100 del total de importación que ha realizado el comercio vinatero francés, contadas todas las procedencias. Ganan no solo los vinos comunes, sino que también las clases de embotellados y licores, que han representado 153.810 hectolitros.

Esta última clase llega para el consumo directo, y por consecuencia, indica mejora en las calidades elaboradas y creación de un mercado más fijo.

Es de mayor importancia de la que se cree generalmente el comercio de vinos españoles que hace el mercado de Paris. No he podido obtener datos bastante seguros; pero, según he oído á algunos negociantes antiguos en este comercio, debe calcularse que de los 4.287.000 hectolitros de vino que consume la gran capital, representan los vinos finos solo el 16 por 100, é sean 685.900 hectolitros, y quedan (en cifras redondas) 3.600.000 hectolitros de vinos ordinarios. De esta cantidad, las importaciones de España cubren al menos 50 por 100 ó sean 1.800.000 hectolitros. Esto causa la gran preocupación de los viticultores de la Cámara, sin reparar que la buena venta de sus vinos endebles gana extraordinariamente con el *coupage* de los vinos de España.

La estación de mi cargo va recibiendo bastan-

te muestras de vinos, procedentes de Rueda, Burgos, Aranda, Murcia, Alicante y Tarragona, así como solicitudes de informes de Suiza y Belgica.

El movimiento del mercado continúa siendo favorable á los vinos de España, apreciándose el que vengán sin enyejar, por lo que se buscan más por los taberneros, que los llamados vinos *levantinos*, de Dalmacia, Grecia y Turquía enyesados con exceso y demasiado caros.

Las buenas clase de vinos españoles se van vendiendo con estimación. Los superiores de buen color y 14º de alcohol, cubiertos, se cotizan:

Alicante, de 34 á 40 francos.  
Vinaroz-Benicarló de 36 á 38 id.  
Aragón, de 36 á 40 id.

### Una agresión contra España

Con este título dice nuestro colega *El Resumen*:

«Ocupados por cañoneros franceses los ríos de la Guinea española, era de prever un conflicto grave. Entre los nuestros, que habían de pugnar por circular libremente dentro de la propia casa, y los extranjeros, resueltos á impedirlo contra todo derecho, había de resultar forzosamente un choque.

Así ha sucedido. Hace días el vapor *Fernando Poo*, de la Compañía Trasatlántica Española, dirijese al río Benito con objeto de llevar géneros de los que constituyen aquel comercio á nuestras factorías. Al entrar en el río, dos cañoneros franceses salieron al encuentro del vapor, y pronto pudo advertir la tripulación de éste que aquéllos le cerraban el paso.

Reclamó, como es consiguiente, el comandante, preguntando las razones que asistían á las embarcaciones francesas para atreverse á aquel acto en territorio español.

El comandante de uno de los cañoneros contestó, con la mayor tranquilidad, que no entendía nada de semejante garigonza, y que, ó pagaba los derechos que él tenía por conveniente exigir, ó se volvía atrás, ó le echaba á pique.

Convencido de que los franceses estaban dispuestos á emplear la fuerza, el comandante del *Fernando Poo* no insistió, y confuso y corrido tuvo que volverse, dejando dueños del río y de toda aquella parte de la España africana á los cañoneros agresores.

Las consecuencias de semejante atentado se han hecho sentir inmediatamente.

Todas las factorías de la Compañía Trasatlántica han sido cerradas, quedando paralizado el tráfico y disperso el personal, y el jefe de éste, Sr. Valero, ha tenido que tomar pasaje en el primer buque inglés que ha encontrado. En él llegará á la Península dentro de muy pocos días.»

### Asamblea

de la Liga Agraria

Con varias veces hemos anunciado, el día 15 se reunió en Madrid la Asamblea de la Liga Agraria.

El objeto de la reunion y las discusiones se indican en los siguientes párrafos de la convocatoria:

«Siendo completamente distinta la situación en que, bajo el punto de vista de su iniciativa para ejercer influencia directa en la vida pública se halla hoy la clase agrícola de la en que se ha encontrado hasta ahora, claro es que podrán entender algunos que huelga la existencia de la Liga Agraria, y casi todos que ha menester

á lo que el decía, y el nombre de Juan era el que estaba siempre en los labios de Lise. Ella le llamaba ceremoniosamente M. de Brives; pero Claudio adivinaba que interiormente murmuraba con adoración, ¡Juan!...

«Apoderóse de Claudio una tristeza sombría, y envió á aquel joven que tenía la dicha de ser amado de aquella encantadora niña. ¿Qué había hecho para ello? Nada más que aparecer, y el corazón de Lise había sido suyo. Su bigote rubio y sus ojos azules habían bastado. Ella le pertenecía; el aborrecible eco decía la verdad. Y si no era eso ahora, lo sería cuando el quisiera. No tenía más que abrir los brazos para que se arrojara en ellos con pasión.

Estaba ya vestida. Bajaron ambos, y en el escenario había mayor número de asiduos que de costumbre. Acababa de llegar Raynaud, y Adriano Gamard, en medio de un círculo de oyentes, hablaba haciendo ademanes violentos. Rombaud le escuchaba sentado en el canapé del cuarto acto, y la relación del gamoso parecía interesarle vivamente.

Terminaba, decía, el primer acto de *Lili*; hacía un calor de todos los diablos en la sala de Varietades. Estaba yo con Boulanger, un antiguo amigo, y le dije: «Vamos á tomar un *bock*.» Entramos en el café, y ¿á quien veo? á De Brives, Verneville y Michalon, de pié delante de una mesa, en la cual estaba puesto de codos un hombre alto, barbudo, que parecía de mal talante. De Brives le hablaba, y él no respondía. Al fin se levantó muy pálido, y dando con el pié en el suelo, gritó: «¡No!» En el mismo momento De Brives levantó la mano y le largó al través de la cara tal revés, que el hom-

transformar su actual organización si ha de responder á lo que de un organismo de esta índole exige el nuevo estado de cosas creado por las citadas disposiciones legales. Por esta razón habrán de plantearse y resolverse con preferencia entre otras, las siguientes cuestiones:

«¿Se considera bastante la virtualidad de la ley electoral y del real decreto sobre creación de Cámaras Agrícolas para confiar que estas se organizarán convenientemente y en la debida proporción, sin otro estímulo que el interés aislado de cada comarca, debiendo desaparecer, ó por lo menos plegar su bandera, la Liga Agraria? ¿O, por el contrario, se estima conveniente la subsistencia de esta asociación como centro director de este impulso, adaptando su organización á las nuevas relaciones económicas políticas que han venido á crear las citadas leyes?»

Y en este último caso, ¿habrá de constituirse ella misma en una de tantas Cámaras Agrícolas para llevar en su día á las Cortes su exclusiva representación, ó deberá ofrecer á la de todos los intereses agrarios un lazo de unión y un punto de apoyo sólido y cercano á los poderes públicos? ¿Cuál será la fórmula que armonice la exigencia del interés de todos con la vida propia de cada centro, y cuales los elementos materiales que garanticen el desenvolvimiento regular de la acción común?

Cualquiera que sea el porvenir reservado á los métodos electorales últimamente establecidos habrá de sobrevivir á toda modificación de los mismos la representación genuina que han alcanzado los intereses vitales de la producción. Medítele el país agricultor, y concurra, al amparo de las leyes vigentes, á poner la primera piedra del edificio, organizándose convenientemente para que no resulten letra muerta los derechos que le han sido reconocidos.»

### NOTICIAS

De las Islas

La Semana en Sóller

Hace unos cuantos días que á consecuencia de la lluvia que á intervalos cae sobre esta localidad, permanecen otra vez intrasitables las calles de más circulación por el inmenso lodazal que se forma á causa de ser de terrisco el piso de las mismas; así es que las respetables cantidades invertidas en la construcción de las aceras poco relucen en estos momentos. ¿Sería posible pues se verificara la recogida de dicho lodo? Así lo creemos y no tan solo lo recomendamos á la Alcaldía si que también al Sr. Ingeniero Jefe del ramo de obras públicas por la que respecta á las calles de Isabel 2.ª, Bauzá y Mar que permanecen á su cargo.

—Parece que según noticias en breve nuestro Ayuntamiento colocará algunos faroles en la populosa barriada del Puerto. Tiempo era ya que la Corporación atendiera á semejante necesidad, la cual sin duda agradecerán en el alma aquellos vecinos.

—El miércoles por la noche se perpetró un robo en una casa de la calle de Real mientras se hallaba su dueño en una propiedad que posee en la Calobra.

El autor ó autores del robo, una vez dentro, pareció se valieron de un formón con el cual hicieron brecha al cajón de un bufete extrayendo del mismo un reloj de oro y un manajo de llaves con las que abrieron una cómoda y fueron sustraídos de ésta, según se dice, varios duros de plata antiguos, seis botonaduras de oro, dos pares de botones de oro, dos cubiertos de plata, un reloj de oro con su respectiva cadena del mismo metal, colgante de una sortija, dos agujas de oro, una cruz de idem grande, un guarda-

bre cayó al suelo.... Al punto acuden sus camaradas, que se lanzan todos á la vez y quieren caer sobre De Brives. ¡Vierais entonces á Michalon! ¡Que espectáculo aquel!

Había cogido á dos, uno con cada mano, y los sacudía uno contra otro como si tocara los patillos, aplastándolos á cada golpe.... Y decía con voz tranquila: «Señores, hacen Vds. mal en mezclarse en lo que no les importa. Djen á mi amigo que se explique con el de Vds.» Y, según hablaba, seguía dándole encontrones, hasta el punto de que se los quitaron de las manos estontados como dos carpas. Durante ese tiempo, el hombre alto y barbudo se levantó, y gritaba á De Brives: «¿Quieres V. batirte? Pues bien nos batiremos.—Eso es lo que hubiera usted debido haber dicho desde luego (epicó D. Brives.) Me hubiera V. evitado movimientos inútiles.» Y de un papirotazo envió su tarjeta á la nariz del contrario, que, acalorado de nuevo, quería lanzarse sobre él, y á quien Michalon, con su dulzura de celoso, decía paternalmente: «Vamos, querido; estése V. quieto, y no me obligue á deslomarle. Si quiere hacer daño á mi amigo, se lo podrá hacer mañana por la mañana.» Entonces me sali del café de Varietades y vino aquí corriendo á contar la cosa. De Brives, muy terne, queridos, ¡y con un puñal! No hubiera querido recibir el moquete que le dió en la mejilla al barbudo. Y ¿saben Vds. quien es est? Lantenc.

Dejóse oír un grito ahogado. Lise, apoyada en la decoración, estaba descompuesta, y apenas podía tenerse en pié. Había escuchado las últimas palabras del relato de Gamard, y el nombre de De Brives mezclado en una contienda

polvo con una via ó cordón también de oro, varias sortijas, dos medallones, una bolsa de seda, un rosario de nácar y otras prendas.

Menorca

En Ciudadela ha quedado legalmente constituida la sociedad titulada «La Sexagenaria» de cuya creación dimos noticia, teniendo por objeto allegar recursos para socorrer á los socios de la misma cuando hayan cumplido los sesenta años.

Se ha publicado el Reglamento por qué ha de regirse dicha sociedad, del que hemos recibido un ejemplar, en cuya penúltima página figura una tarifa que expresa las cuotas con que los asociados deben contribuir con arreglo á la edad de su ingreso.

—Se halla vacante la plaza de alguacil del pueblo de Villa-carlos en aquella Isla, dotada con el haber anual de 660 posetas á cuya plaza pueden aspirar á obtenerla los licenciados de la clase de tropa y sargentos.

—En la noche del viernes promovióse en Mercadal un alboroto, que fué apaciguado por la intervención de la Guardia civil, que detuvo á uno de los promovedores del conflicto.

—Para acompañar al Ilmo. y Rvmo. señor Dr. D. Juan Comés, Obispo de aquella Diócesis, que debe llegar á Ciudadela el próximo jueves 18 del actual en el vapor Ciudad de Ciudadela, salieron el sábado para Barcelona los D. Sebastian Vives, Arcediano, y D. Jaime Serra, canónigo, y los Sres. D. Bartolomé Mir, D. Joaquín Comella y D. Rafael Carretero, representando al Ilmo. Cabildo, Ayuntamiento, Comisión de festivos y Compañía de Navegación, de aquella ciudad respectivamente.

—Dirigiéndose el miércoles último de Ferrocarril á Ciudadela un carrito tirado por un caballo, hubo este de desbocarse, y atemorizados los dos pasajeros que iban en el vehículo, creyendo huir del peligro que los amenazaba cayeron en otro peor, arrojándose fuera del coche con tan mala suerte, que uno de ellos se inflirió algunas contusiones en la cara y el otro se fracturó el brazo derecho.

—Trátase en Villa-carlos de constituir una sociedad que se denominará la «Protectora Villa-carlina», siendo el principal objeto abrir una suscripción permanente cuyo producto se aplicará á socorrer á las familias de los socios, cuando las circunstancias así lo exijan y auxiliar asimismo á las familias pobres á quienes la sociedad tenga á bien.

—Por la Dirección general de Correos y telégrafos, con fecha 29 de Noviembre último fué declarado cesante D. Jaime Alós y Cañellas del cargo de peatón conductor de la correspondencia de Palma á Calviá.

—Por la misma Dirección han sido nombrados en propiedad con fecha de 19 de Noviembre los carteros de Montuiri, Algaida y Marratxi don Mateo Moll, D. Jaime Rafal y Roca y D. Juan Rotger y Mas, respectivamente, cuyos cargos serían con carácter provisional.

De la Capital

A falta de un solo argumento, de un simple sofisma, de una miserable escusa con que defender su desatentada agresión, La Mañana nos da ayer el gusto de no refrenar su ira ni ocultar en impotente rencor, entregándose á las últimas sacudidas del patalo.

Y así quedan de lucidos á los periodistas empleados y pretendientes que recibieron señaladas recompensas... y señalados palmatazos nuestros. Que, donde se observa tamaño parvulismo, se hace indispensable la férula del domine.

Si, señor: queda probada la corrección de nuestro proceder; queda probada su ligereza ó malicia al acusarnos; quedan justificadas nuestras censuras al Gobierno civil, que han sido las de toda la prensa de esta ciudad. Este es terreno firmísimo para nosotros y no cedemos de él, ni una sola pulgada.

Repetimos hoy, que no aspiramos á famosos porque conocemos nuestras fuerzas, ni nos envanece el triunfar de nuestro colega. Honor harémosle fácil es éste. Como periodistas no tenemos otra pretensión que la de justos y decentes, cuya norma seguimos en cuanto depende de nuestra voluntad; no obstante las insólitas murmuraciones, los mal comprimidos despechos, las ridiculas vanidades, las falsas apreciaciones, las torpes envidias, las notorias injusticias y las delectaciones asalariadas, de que pueda ser vehículo La Mañana.

Discuta y razone cuanto le plazca; pero si cree que personalizando la cuestión alcanzará mejor fortuna, es tiempo perdido. Ni nosotros ni los compañeros nuestros á que alude, nos dejamos inmutar por deanesos ó cuchufletas.

—A las diatribas de hoy damos el mismo valor que á los elogios de ayer. No nos molestan las censuras necias, ni nos halagan los aplausos ton-

tos. Todo lo que sea estr., será tirar bolitas de papel contra una puerta de hierro.

El muro de la indiferencia no se derriba á coeces.

Como cosa rara y desde hace tiempo no vista en esta ciudad, haremos saber á cuantos lo ignoren, que ayer no llovió.

El vapor correo Menorca salió puntualmente para su destino ayer á las cuatro de la tarde llevándose la correspondencia y pasajeros.

Con el ceremonial de costumbre el sábado se publicó por las calles de esta ciudad el indulto cuadragésimo.

La banda de tambores de este Ayuntamiento asistió como desde tiempo inmemorial á este acto.

El día desapacible, lluvioso y frío del domingo fué causa de que la gente se mantuviese recogida en casa sin poder salir á paseo.

Con este motivo los paseos estuvieron desiertos y las calles solo con la gente que por precisión tenía que salir.

Ayer se dió principio á las obras de construcción del pretil que ha de levantarse en la plazoleta que forma la calle de Palacio, sobr: el muro que linda con la de la Seo.

Se ha circulado en hoja impresa las bases ó extracto de los estatutos de la sociedad «Unión de Proprietarios Vinícolas de España, J. Martín de Ollas y Compañía» en comandita por acciones, fundada en París por agricultores españoles, el año 1888.

En dichas bases se contienen las condiciones mediante las cuales son admitidos los vinos y se gestiona su venta en Francia.

El representante de esta sociedad en la región de las Baleares es D. Gabriel Alzamora, de este comercio, quien dará cuantas explicaciones se deseen, relativamente á dicha sociedad.

Anteayer por la tarde se reunió en junta general la sociedad de socorros mutuos «La Protectora» con objeto de proceder á la renovación de la mitad de su Junta Directiva, para el próximo bienio, resultando elegidos por unanimidad los señores siguientes: Presidente: D. Jacinto Feliu y Ferrá.—Revisor 1.º: D. Narciso Sans Masferrer.—Depositario: D. Andrés Ferrer Martorell.—Contador: D. Pablo Coll Caldes.—Vocales: D. Bartolomé Fontirroig, 1.º; D. Miguel Rubí Cita, 3.º; D. Bartolomé Muntañer Font, 5.º; D. Francisco Ferrer Vila, 7.º.—Secretario: D. Jaime Lluch Rebasá.

El vapor Mallorca, que fondó ayer por la mañana de Valencia, trajo 34 pasajeros, entre ellos algunos soldados del regimiento de Filipinas.

Anteayer por la mañana se reunió la Junta de autoridades que intervino en la suscripción llevada á efecto hace cinco meses para acaparar fondos con que hacer frente á los primeros gastos que ocasionase en esta ciudad una invasión epidémica.

El resultado de su conferencia fué, que en vista de haber desaparecido completamente el peligro que motivó la suscripción y por tanto el de ser invadidos, se devolviesen á cada uno de los suscriptores las cantidades que hubiesen entregado.

El domingo por la tarde en la calle de la Seo unos mozos se apedrearon y de la contienda no resultó herido ninguno de ellos sino una muchacha que pasaba, y como creían sin esfuerzo nuestros lectores, era completamente ajena á esta pelea.

Esto no es raro: lo raro y sorprendente y hasta maravilloso es que este hecho no se reproduzca tres ó cuatro veces al día, según son de mal criados los mozalvetes y muchachos de esta ciudad.

Por causa de la lluvia no tocó anteayer en el paseo del Borne la música del regimiento de Filipinas.

Rogamos á la empresa del Teatro Principal que tenga la bondad de disponer sea recorrida y examinada la cañería del gas, cuando menos la que circuye el segundo piso, pues durante las noches en que ha habido función, el escape de aquel fluido tuvo constantemente molestados á los concurrentes.

El sorteo de los mozos adscritos al actual reemplazo del ejército siguió durante todo el día de ayer pero no pudo ser terminado. Así fué que se suspendió á las siete y volverá á continuar esta mañana, en que es fácil termine.

Ayer pasó la revista anual del armamento la mitad de la fuerza de la Guardia civil de esta isla y hoy lo verificará la otra mitad, llevándose á efecto esta prescripción de la manera iniciada á fin de que el servicio no quede desatendido.

Según nos participa la empresa del Teatro-Circo, á petición de muchos de los concurrentes

á dicho teatro, la función de esta noche será la de moda de esta semana.

Teatros

Teatro Principal.—La ópera Hernani no podrá considerarse como un éxito de la actual temporada; no ciertamente por que no le presta atractivo el debut de la Sra. Ferni, que fué saludada con un aplauso al aparecer en escena, ni porque el Sr. Carbonell no encarne bien el papel de D. Carlo, ni porque el Sr. Foff, visiblemente acatarrado, no se esforzara en el de Silca.

Por más sensible que esto sea al revistero, no puede menos de consignar que la frialdad la introdujo la presentación del tenor Sr. Graelli, que á decir verdad no satisfizo enteramente las esperanzas si los deseos del público.

Con tal motivo quedó deslucida la función, faltando el calor indispensable en los espectáculos artísticos. La concurrencia más que regular.

Bibliografía

Se han repartido los núms. 48 y 49 de la importante revista La Naturaleza, cuyos sumarios son los siguientes:

Núm. 48.—TEXTO: En honor de los fotógrafos.—El arsenal de la Spezia (Italia).—Máquina para descortezar el ramio.—Lamparilla automática.—Las minas de Somorrostro.—De Génova á Trieste (continuación).—Procedimientos.—Crónica-Física recreativa.—GRABADOS: Niepce, Daguerre y Poitevin.—Máquina para descortezar el ramio.—Lamparilla automática.—Arsenal de la Spezia (Italia).—Viaje á Suiza.—La pajueta doblada.

Núm. 49.—TEXTO: Los ejercicios físicos.—Existencia del fluor libre en la Naturaleza.—Tacones metálicos giratorios.—Los venenos.—De Génova á Trieste á través de la Suiza.—Las minas de Somorrostro (continuación).—Despertador eléctrico.—La expedición al polo Sur.—Reloj astronómico universal.—Higiene pública.—Crónica.—Física recreativa.—GRABADOS: Fotografía de los ejercicios físicos.—Disposición de los tacones giratorios.—Diversos modelos de tacones.—Viaje á Suiza.—Interlakun.—Despertador eléctrico.—Reloj universal.—Moneda giratoria en la punta de una aguja.

Se ha repartido el número 22, año VI de la Revista Balear de Ciencias Médicas, la cual inserta las materias contenidas en el siguiente Sumario:

- I.—Terapéutica general del cólera, (continuación) por D. José Latorre é Izquierdo.
II.—Nueva comunicación sobre un tratamiento de la tuberculosis, por el profesor R. Koch.
III.—Revista bibliográfica, por D. Pedro Jaume Matas y D. José Gonzalez Cepeda.
IV.—Miscelánea.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 13 de Diciembre:
Exposición del reparto de consumos del pueblo de Sta. Eugenia.
Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Santany y Porreres.
Productos de arbitrios municipales en Lluchmayor.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Recuerdo de disposiciones relativas á la presentación de los guardias civiles á los juicios públicos.
Aviso de que cierto mozo inscrito en la marina debe ser eliminado del s.rte de quintas.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Diciembre:
Gracia y Justicia.—Real decreto jubilando á D. Víctor López de Maira y López, presidente que ha sido de Audiencia territorial, y concediéndole los honores de magistrado del Tribunal Supremo.
Cuatro reales decretos de indulto.
Hacienda.—Real decreto disponiendo que el cargo de vicepresidente de la junta de aranceles y valoraciones quede unido al de director general de contribuciones indirectas.
Gobernación.—Exposición y real decreto autorizando al ministro para adquirir en subasta pública 78.000 postes telegráficos.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en la Concepción: exposición á las seis, y á las diez misa cantada; por la tarde, á las cinco, tres puntos de meditación, estación, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, á las once y tres cuartos, con exposición, se dará principio á la novena del Nacimiento.
En S. Francisco, á las once y cuarto, empezará la novena al Misterio de Belen, la que se repetirá al anochecer.

El distinguido agustino Padre Vicente Terrasa, Rector que fué de la Real Capilla de Palacio de la Almudaina, falleció el 17 de Diciembre de 1871.—R. I. P. A.—El miércoles, en la mencionada Capilla, á las ocho, se rezarán misas en el oficio de Difuntos y se va á la Virgen de los Dolores por sufragio del finado, dispuesto por su inmediato sucesor, el Sr. Tofrá; se cantará responso y de profundis por el eterno descanso

de D. Santiago Muñoz Morales, Capellan primero destinado al Hospital Militar de Santiago, fallecido en Cuba.—R. I. P. A.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Cármen, en las Teresas.

Pasatiempos

Un hijo de Reus contaba las excelencias de su ciudad con todo el orgullo de los reusenses, que son los gascones de Cataluña.

El que le escuchaba le preguntó para halagarle:
—Creo que de Reus fueron Prim, Fortuny, don Pedro Mata, Bartrina, La Mauri y otra infinidad de notabilidades.

—Es claro—contestó el reusense.—Pues ¿de dónde habian de ser?

Un abogado á su mujer:
—Guarda bajo llave todas las alhajas y todas las cosas de valor que hay á la vista y que puedan fácilmente llevarse.

—¿Por qué?
—El ladrón que acaba de ser absuelto por mi defensa vendrá probablemente á darme las gracias esta tarde.

Dos mendigos se encuentran á la puerta de una iglesia.

—¿Ya no haces de ciego?
—No, chico, tiene grandes inconvenientes. Te dan monedas falsas, y tú no puedes hacer que te las cambien.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofula amarilliza el rostro etc.
Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.
Dad Hierro Quesada á los pequeños y aseguraréis una vida robusta.
DOS PESETAS en toda España.
De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Defunciones
Día 14
María Benita Jaume Cañellas, de 10 años, Son Sardiña, de tuberculosis cerebral.
Día 15
Francisco Saenz Socias, viudo, de 81 años, calle de Saas, de derrame cerebral.
Antonio Cañellas Moll, Hospital, de 40 años, de enteritis.
Pedro Martínez Barceló, de cinco años, calle de la Lonja, de difteria.
Catalina Martínez Enriof, viuda, de 83 años, calle de Santany, de hipertrofia cardiaca.

Hospital Civil

Día 14
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 1 varón y 2 hembras.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.
Día 15
Entradas, tres; 1 varón y 2 hembras.—Altas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Enteramente cubierta y con cariz de nieve; en algunos puntos hay celajes: los horizontes cerrados y claros en algunos rumbos.
Idem del viento.—Casi nulo: en vez en cuando hay ventolina del S. O.
Idem de la mar.—Llana, tersa, blanca en algunos rodaes.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Portopl.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS
Día 15
Vapor español Mallorca, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 20 trip. 84 pas., y valija. De Valencia, en 11 horas.
Bergantín goleta italiano Maria, de 136 ton., matrícula de su nomb e, cap. D. F. Falmisen, con 8 trip. y habas. De Palermo, en 11 dias.
DESPACHADOS
Vapor español Menorca, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Carlona, con 17 trip. 21 pas. y valija Para Mahón.
Corbeta español Ciccar, de 292 ton., matrícula de Villegarcía, cap. D. José Fernández, con 11 trip. y carbón. Para Ibiza.

Matadero

Rasas sacrificadas para el abasto público
Día 14
Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Carneros, 2.—Ovejas, 19.—Cerdos, 7.—Cerdas, 1.
Día 15
Bueyes, 5.—Carneros, 18.—Ovejas, 12.—Corderos, 30.—Cabras, 1.—Cerdos, 13.—Cerdas, 8.

Teatro Principal

Función para hoy martes 16 de Diciembre
Primera representación de la ópera en 3 actos del maestro Rossini, titulada

Il Barbiere di Siviglia

A las 7 y media
Entrada general 1 pta.—Li. al paraíso 0'75.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy martes 16 de Diciembre
Lo pasado pasado
Los lobos marinos
Precios: Rs. anunciados.

BOLETIN METEOROLOGICO

Barómetro. 757,2 mm.
Termómetro seco. 16,2 grados.
Id. húmedo. 15,6 id.
Mínima. 10 id.
Reflector. 10 id.
Dirección del viento. N.
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. 2,2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891.
De Palma a Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 11:15 y 8:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde.

Servicio de la Compania

TRASATLANTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Enero, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Fernando Póo.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Para Barcelona y MARSELLA

Saldrá de este puerto el miércoles 17 del corriente, el vapor español

Portilla White

Capitán D. Francisco Taronj, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
Se despacha en la Agencia de Aduanas de los Sres. Schembri hermanos, calle de la Marina.

Para San Juan de Puerto Rico (Santiago de Cuba y Cienfuegos)

Saldrá á últimos de Diciembre el bergantín LEALTAD; admite un resto de carga á flete y pasajeros.

Para informes y despachos D. Bernardo Estela, Marina, 62. Frente al cuartel de caballería. 20—16

Aguas naturales

DE EL VICHY CATALAN

(Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO)

Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.
Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDIDADES, DISPEPSIAS, CASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO Ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el apetito en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.
Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza. 100—7

ABECEDARIOS DE ZINC

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADÍSIMO
Tinta y brochas á propósito para dicha operación.
Papel cortado para cajones de higos pasos.
Gran existencia.
Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcúdia y sábado mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (Palma, Madrid, Barcelona, Paris), instrument type (perpetuo interior, amortizable, etc.), and price.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar grid for December 1890, showing days of the week and dates.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—166

COK

Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la CASAMATA al lado de la Plaza de Toros

El cok, procedente de la fábrica del Gas, se vende, puesto á domicilio y colocado en las carboneras, á igual precio y calidad que dicha fábrica.
Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.
El quintal de cok es de 40 kilogramos y el de leña de 42 kilogramos.
Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Angeles núm. 24, 2.º 30—19

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.
Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.
Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios FUNDADA EN 1828
Capital social. 10.000.000
Garantías. 72.646.635
Sub-director en Mallorca, B. Homar Virgen de Lloch, 7, Palma. 11

Venta de carnes

La mesa del cortante Gabriel Segura (a) Gelat, situada bajo el tinglado de la plaza de Atarazanas ha sido trasladada á la casa junto á la fábrica de tejidos de la misma plaza, donde seguirá expendiéndose carne de buey, cordero y tocin. Todo el día se despacha. 15—9

Panadería de Uamián Frau

Plaza de la Paja
Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorías. 26

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º
Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales. 65—39

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 franco.
Depósito general: Centro Farmacéutico.

BENEDICTINOS

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!



RR. PP. BENEDICTINOS
de la Abadía de SOULAC (Girona)
Prior Don MAGUELONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 — Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO POR EL PRIOR EN 1373
El empleo continuado del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías y evita la caída de los dientes en un blanco perfecto.
Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores enseñándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.
Elixir 250, 5; 10; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250;
Elixir el 1/2 lit. 14; Litro 23.
Casa fundada en 1807
Agente SEGUIN BORDEAUX
Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

BENEDICTINOS

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolatur Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatur Padró.
Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, roncá, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.
Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.
Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir. — Opusculos gratis.
Pidanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias.

Licor de Brea
Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, calarzo pulmonar, resfriados, etc.
4 reales frasco
Farmacia de las Copiñas — Plaza de Antonio Maura.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno que esté bien enterado del despacho.
En la Farmacia de las Copiñas informarán.

Se alquila en la calle

de Bosch núm. 14 un primer piso con cuatro cuartos dormitorios, tres salas, comedor y agua. Informarán en la misma.

Se alquila.

por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

Se vende una galerita

Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

Se alquila

en la calle del Estanco núm. 7 un piso 3.º con mirada al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

Para alquilar.

Lo están dos tiendas (botigues) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Miteros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas.
Informar, en la calle de Ballester, 45, 2.º

Alquileres.

Se alquila una tienda con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos tercios piso con agua de puzo calle de la Boteria n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.

Caballo para vender

Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º 15

Se alquila.

Un piso 3.º en la calle de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piso.
Las llaves en el otro 3.º de la misma casa.